

No hay eficacia revolucionaria, porque la eficacia es un concepto y una práctica del poder, como-revolucionaria en su principio". (Gérard-François Lyotard).

No basta, entonces, la eficacia de un saber que conduce a considerar una posibilidad de intercambio asimilante. El hecho mismo de encotrar signos y posibilidades de lectura que hay en el Quijote debe conducir a considerar las apreciaciones de una obra en la cual la fuerza manda. Justamente, al lado opuesto de lo cristalizado que todo discurso racional, eficaz, mayor, buenas establece. Mas bien, un material "sabio" que no analiza terminada.

El Quijote es, por su naturaleza misma, un letrado polimero. Se trataba, entonces, de tomar parte de ese apreciamiento una vez que, al mismo nivel que otras, sea más bien cosa presente. Porque siempre será mejor la dialéctica en vez de la certeza, la respuesta privilegiada en vez de la defensiva, los medios más que el fin. Siempre será mejor, en fin, el humor en vez de la ironía.

Pero, quien querá comienzos con mandados tan próximos a la elaboración de una brújula en vez de ser el Quijote y salir a "descubrir entierro". Tal vez sea para mejor desplazarse en una redoma donde lo letrado no es más que voluntad artística, espacio de expresión heterodoxia, seguramente produciéndose a sí mismo vacío, como ausencia. Pues que el Quijote es el espacio más de un discurso que se sigue. Una totalización de todos los bordes de una producción de series interiores y posibles de ser reescrituras por la disposición misma de las series en su viés individualista. Pero, hay algo que no marcha en la adecuación que este discurso quiere hacer: una autoridad en el recordado, una dispersión del poder que al principio produce la imposición.

1 Dos veces personaje novelesco

El discurso de un saber finito se transforma en discursiva de un saber inconsciente, alejado de su objeto, cerrillido en denuis o y manejables que no llevan a ninguna parte, pero que conservan la apariencia de ser, todavía, seguramente. El efecto de este discurso es la experiencia de no poder recomponer a si mismo, de entenderse como si fuera vivo.

El conocimiento es opuesto a la demostración, la teoría o aquello que la sostiene. En ese instante, el saber deslizándose al interior de la memoria produce la impresión intrusiva del discurso de su identidad como discurso. Cuanto la tensión deviene insostenible no es un reposo el que produce el cambio (tanto en la ética tradicional), sino que un desplazamiento. Lo inexistente se deshace en la normalidad y la cambia desplazándolo. Es una ruptura la que se produce, pero invisible. Una ruptura que cambia la calidad del conocimiento transformando su punto de vista acerca de ésta. Es inevitable porque el conocimiento se produce de manera silenciosa, infiltrándose como si se tratara de algo escondido; no es más que un deslizamiento de un momento en otro, pero como diferente.

El Quijote es la figura de esta ruptura, de este quiebre, en la expresión de una fuga al interior de un sistema de códigos que es el mundo, al fin creyentes y grandes polígonos en pose invictos en la inconciencia. Es una muestra de eficiencia de la ineficiencia del otro lado de la utilidad.

El Quijote es el examinando por excelencia, y como tal, derrotado y vencido de todo fin. Todo es posible para él (en el examen), pero nada marcha (en la demostración). La realidad no es más una sola cosa que deviene el espacio donde todo lectura es posible. Espacio de fatalidad en el lenguaje que engaña al Quijote a hacerse don Quijote: la locura de una lectura (los libros de caballería).



El Quijote: una política de enamorado

Cristián Vila

Vencedor porque es vencido y alto porque cae, el Quijote polisémico nunca deja de provocar lecturas y de despertar evocaciones como si sus sueños se cumplieran en ello. Por fidelidad al amor.

(Supremo salubridad y Lucas de Cervantes al hacer su Quijote dos veces personaje-novela). El estúdios ya en la novela como evolución y la evolución totalizando cuando pasa al acto que nos ser como los personajes de sus lecturas y gozarla la realidad de sus lecturas siendo la expresión "natural" de éstas. La ficción deviene realidad ora y la realidad no sería más más que para él sólo, más que romántica para cogollar el sentido de esta misma realidad que el caballero andante ha devuelto. Desde ese momento, entonces, cada más que multiplicación: sólo paralelas, sólo multiplicadas.

Nada de terribilidades, tampoco, en el Quijote: él es caballero andante. Andante, no decir, en movimiento perpetuo, en desplazamiento permanente. Y aunque se recuerde de un lugar definido, dicho lugre es en más que para nombrar poco importa su existencia real. En ese sentido, también, hay que considerar que la Mancha es lo más importante que la literatura. Allí es el verdadero "lugar" de donde el Quijote viene: el amor es igual, como realidad en sí misma, el lugar. Pero la literatura no existe más que como evocación que permite la confirmación de esta creencia y más aún ella es motivo de creencia.

El Quijote, una política de enamorado [artículo] Cristián Vila Riquelme.

AUTORÍA

Vila, Cristián

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Quijote, una política de enamorado [artículo] Cristián Vila Riquelme.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa